



すから、その意味から言えば、やはり新株引受権についても、その譲渡の方法といふものはつきりした上でなければ、百九十条、二百四十二条と同じような意味において譲渡ができないというふうな解すべきではないかと考へるのであります。二百四十二条の項の場合であります、ただ株券が出ていないというだけで、株式の譲渡ができないことになつておるのであります。が、もうこれは払込みも済んでおりますし、又株金領収書というふうなものも発行されていまして、又実際にもそれが行われていゝという状況であります。が、法律上それが有価証券と認めるところまで行つておりませんので、やはり株式の譲渡の方法としては、まだそれほど安定したものではないといふふうな考へられますのでこの規定が設けられたものだらうと考へますが、そこでその意味から行きますれば、新株引受権についても、まだその譲渡の方法といふものがつきりしてないといふやうな意味から、やはり百九十条、二百四十二条を類推すべきではないかと考へるのであります。

○小林政夫君 それはこの商法二百四十二条の第二項というのは、これは会社がその株券を発行するに當つて、そういう領収証等によつて売買された場合に、株式の発行手数料がかかるというやうな、手数というか、非常に手数料がかかるというやうな事務的なことが主であつて、そこでは間違ひはないと思へますが、企業再建整備法の関係においては、新株引受権は認められておつて、第二十九条の四によつて明文で譲渡ができると思へてゐる。又その

再評価積立金の資本組入に関する法律の第九條第一項によつて、新株引受権が認められておるとありますね、この規定をどう考へようかと思へておるとあなたはお考へですか。

○説明員(吉田昂君) これは理論的に譲渡ができないというのではないのでありますから、特別の規定で譲渡を認めますから、特別の規定で譲渡を認めると考へます。

○木村八郎君 今の小林君の質問に關連しまして、事実上今新株の引受権の譲渡は行われていゝのです。事実上……。大体商習慣として、今そういうことが行われていゝのではないですか。現にやつていゝのですから、事実上やつていゝのですから、若し実害があるのなら、はつきりと取締るべきではないですか。実害があるといふのが……。現に商習慣として行われていゝこの事実に対してどういふふうにお考へであるか、その点一つ……。

○説明員(吉田昂君) 新株引受権の譲渡は法律で認められていゝ以外において事実上行われていゝかどうかといふことについては私はよく存じませんが、大体効力を生じないといふ意味においては禁止されていゝわけではございませぬ。でありますから、若し事実上行われていゝとしますれば、それはそういう危険の下において行われていゝ。つまり間違ひが起きたときには自分で責任を負う、自己責任において行われていゝやうなことになるわけでありませぬ。それは又別に考へなければならぬといふものと思へます。

○木村八郎君 実害があるとなつて問題になるので、さつき小林君も言われたやうに、これはすでに証券処理調整協議会ですか、こういうところでも大げらにやつたのです。そういう実例があるのです。大蔵省もすでに新株の譲渡によつて儲けたと思へるのです。日本の大蔵省が……。実例があるので、まずか問題は非常に実害があるのです。先例があるのですからそれは禁止すべきである。そうしなければ、そういうことを法律上差支えない、ただ会社に対抗できないといふことだけで、その人の危険においてやると言ふけれども、はつきり知つておればいいです。事実上商習慣としてそういうことが行われていゝなら、これはむしろはつきりできないなら禁止すべきではないかと思へますが、ところがそれが非常にあいまいなんです。今の商習慣といふものをこれは大蔵省のほうから聞きたいのですが、すでにあるのだから無視されたやうな御答弁があつたのですが、実際今どうなつていゝのですか。大蔵省のほうに伺いたいのです。

○説明員(吉田昂君) 事実上あるのじやないかといふお話でありましたが、これは何と言ひますか、新株引受権の譲渡はできないわけではございません。併し会社に対してその効力を生じないといふわけでありませぬから、新株引受権を譲渡するやうな場合でございませぬれば、これは契約として譲渡して、そういう引受権者が申込みをして自分で払込みをして、株式を取得して、そして譲渡できるやうになつてから株式を引渡すといふことはできるわけではございませぬ。そういう方法で譲渡を行くのじやないかと思へます。そういう方法なら

別段差支えない。現行法でできるわけです。で、ただ先ほど絶対的な禁止しないかといふお話でありますけれども、先ほど申しましたやうに、百九十条及び二百四十二条の禁止はこの程度の禁止で差支えないといふくらい理由でありますから、新株引受権の譲渡もその絶対的に禁止するほどの必要はないのじやないか。やはり百九十条、二百四十二条の二項を類推するくらいでよろしいのじやないかといふふうな思ひます。

○木村八郎君 これまで何か弊害があつた事例がありましたか、若しかありませんでしたらお願いしたい。

○委員(佐々木良作君) 事例の問題については質屋君から……。

○政府委員(賀屋正雄君) 只今の木村委員の御質問で、大蔵省の關係の御質問がございましたが、本日大蔵省が参つておりませんが、私のほうで漠然と記憶いたしておるところによりますと、従来行われまして新株引受権の譲渡は大概やはり法令に根拠があつたやうに聞いていゝのでありまして、従つて合法的なものだと思へておりましたが、又一般の増資の場合に新株引受権の譲渡といふことが商習慣として行われていゝといふ点につきましては、只今吉田課長から御答弁がありましたやうに、實質的には引受権を譲渡したやうなことはなつておりましたが、形式上はその払込み期日において元の譲渡をする人の名前において払込みをする。そして株券が発行されてから直ちに名義書換をするといふやうなことでやつておつたのではないかと考へております。具體的に弊害が起つたといふやうなことは只今までのところでは聞いて

ておりませぬ。

○小林政夫君 今の企業再建整備法関係と、それから再評価積立金の資本組入に関する法律、これはやはり新株の引受権が問題になつて、その手続規定を念のために書いたといふふうな解釈ができる。我々は解釈できる。ここではつきりそういう規定ができたから、そこで初めて特例として新株の引受権が法的に認められたといふふうには思ひない。それと、先ほどの商法二百四十二条の第二項ですか、これはさつきも言つたやうに、会社の株券発行の事務が混乱を来してはいけないといふ意味でただ事務的にそういうことで、弊害というよりはそういう便宜を考へ名書換をしない限りは株式の譲渡については会社に對抗できないといふことが商法の二百四十二条第一項及び二百六条の第一項にある。会社に対しては對抗できないといふことを言わざるを得ない、それと裏腹と言ひます、一積になつたことだと思へ。ところが新株引受権についてはそういうことはないのじやないか、はつきりただ会社が認めないのじやないか、売買するといふことはやはりどん／＼事務的に困るので、その手続がはつきり会社の承諾を得るというところであれば売買を認めても差支えない。そこは手続上会社が承認しさえすればいいといふふうな解釈していいのではないか。その点は何らそれについては商法で規定してないのですから、そういう解釈の問題で、はつきり会社が新株の引受権の譲渡を認めるというところであれば、会社はちゃんとそれによつて整理しますから、あとの手続はすぐできます。事務的問題は

事務的に片付く。特にそれを認めないとか、無効だとか、会社に対しては無効だとか言う必要はない。その点はどうですか。

○説明員(吉田嘉善) その点は先ほどお答えしました通りであります。大体株式について二百五、二百六条というような厳格な譲渡の方式を定めたことにつきまして、それに対して株券発行前の株式の譲渡は会社に対して効力を生ぜしめないのです。二百四の趣旨はおつしやつた通りだと思ひます。ところがこの新株引受権と言ひしても、引受による権利、権利株と言ひしても、実質においては何ら株式と変わりがないので、そういたしますと、株券発行前の株式と同様の考えでいいのではないかと考へております。株券発行前の株式について二百五、二百六条のような厳格な方式をとることはできない。従つて会社に対して効力を生ぜしめないというように法律が定めたとしますれば、新株引受権についても同様な取扱をしていいのではないかと考へるわけであり

○木村義八郎君 さつき賀屋さんから、大体大蔵省関係においては法文に明記してあるので、新株について別に違法的なことをやつてゐることはない、再建整備法とか再評価法に明記してあるというが、併し法文に明記してない場合において大蔵省は権利株を売つたことではないのですか。儲けたことはいりませんか。

○政府委員(賀屋正雄君) 法令に明記のない場合に、新株引受権の譲渡を果して行ひましたかどうか、具体的な事例については残念ながら私只今知識を

持つておりませんので、後刻大蔵省に問ひ合わせましてお答えいたします。

○木村義八郎君 私はそういう事例があつたと聞いてゐるのです。証券処理調整協議会では大つびらにそういうこともやつたと聞いております。ですから、その事実をよく調べて、ただ法律に明文があつたときのみ大蔵省ではそういう株式の引受権というものを売つて儲けた、こう言つてゐるけれども、そうでない場合もありますから、その事実を確かめて……、お願いいたします。

○小林政夫君 先ほどの新株引受権は大体株券と同様だといふような意見も言われましたね。そんなことはないです。株とは違ふ。引受権は株式と同様に考へるべき問題じゃないので、その考へだから今のような商法二百四、二百五、二百六条とか、六条だとかいふものを類推して考へなければならぬという気持になる。また株を引受けるかどうか、引受け得るといふだけの権利なので、まだ株は引受けでない。株とは切り離したものであります。

○説明員(吉田嘉善) 株式自体でないことは勿論であります。ただ株式についても二百四、二百五、二百六条の規定がある以上は、権利株も、それからその前の新株引受権も同様に考へてよろしいのじやないかと考へるべきであります。

○須藤五郎君 少し関連が外れるかも知れませんが、賀屋さんにお尋ねしておきたいと思ふのですが、これまで戦前から日本国内にすつと住居しておつた朝鮮の人たち、それから中国の人たち、台湾の人たちがありますが、その人たちから、国外送金はしないといふ条件で、自分たちの手持ちのもので日本の株を買ふことができないかといふことがあなたの方に請願か何かで出ておりますか。

○政府委員(賀屋正雄君) 只今の御質問の要旨の要求は、戦前から長くいま朝鮮人、台湾人についてそういうことを認めて欲しいという陳情を受けたことはございませぬ。ただ正式な形で書類として受取つた覚えはございませぬ。

○須藤五郎君 それに対してどう御意見でございませうか。

○政府委員(賀屋正雄君) これは成るほど現行法によりますれば、外国人、日本の国籍を持たない外国人には一律に、ただ単に国内において蓄積いたしました円貨で以ていわゆる旧株、つまり市場で買ひます株とかいふような、資産の増加をもたらさない株は、たとへばその配当金でも、或いは……今度の改正によつて元本が一定の条件の下に送れるようになりませぬが……、この元本なり、配当金の海外送金の保証を要求いたさないといふことになつてゐるのであります。これは前々から御説明いたしておりますように、只今のところ日本の経済の今日の段階におきましては、やはり国際収支という観点からこの旧株の外人取得は、たとへば円貨によるものと制限する必要があるといふ考へに出でてゐるのであります。これを仮に或る外国人には認めて他の外国人には認めないといふことになつては、その線の引きよが非常にむづかしくなります。致しおいてはなるほど戦前から日本に住んでおられます朝鮮人は圧倒的に多いのでありますけれども、

そういうつた外国人にこの例外を認めるといふことだけでは非常にと不十分でありまして、他の第三国の外国人等にもやはり認めなくてはならないといふようなことにもなりまして、ちよつとその例外を認める根拠が薄くなつて参ると考へられますので、これはやはりこのたび平和条約の発効に伴ひまして、朝鮮が立派な独立国家の国民となつたこの機会において、一般のアメリカ人その他の外国人と同じような扱いにして行くのが適当ではないかといふ考へから、特にそういうつた例外は認めないであります。

○須藤五郎君 ところが戦前から日本にいた朝鮮人、これは日本人としていたわけですね。それから台湾人も日本人としていた。そういう日本で生業を営むことによつて得た資産、それがその人たちはその金を本国に送ることもできない。そうして日本において投資することもできない。そういう窮地に追い込むといふことは、少し僕はおかしいと思ふのです。それじゃその人たちは何で生活して行くかといふことになつて参ります。ですからその人たちは何も償還金とか、それから果実を本国へ送るといふことは希望してない、日本に永住する、日本でそれを消費するといふことはちゃんと確認してゐるわけですね。それをなおさういふ一方的な認定の下において禁止しなくちやならぬといふ必要は、その根拠が少し薄弱だと思ふのですが、それに対して何か便法を作るといふお氣持もないので、その人たちに對して。

○政府委員(賀屋正雄君) 只今のところではそういうつた長く日本に住んでおられますような朝鮮人等につきまし

て、特に便法を設けるといふことは考へておりませぬ。又はこういうつたかたがたが帰化せられまして、日本の国籍を保持せば日本人と同じ扱いになるわけでありませぬが、だから国内で蓄積いたしました円貨で株を買ひます場合、全然買えないといふわけじゃなくして、いわゆる新株の場合には、これは国外送金保証を要求しない限りは届出だけで買えるわけでありませぬ。まあそういうつたような便法もありません。生活の根拠として株だけの投資しかないかどうかが、只今までのところは特に例外を設けるという考へを持っておりませぬ。

○須藤五郎君 それじゃもう一つ尋ねますが、朝鮮人や台湾人の人たちに對して一方的に考へる、私が見たら非常に不公平な扱ひだと思ふんですが、生活を脅かすような方法を取つて、同時に、今度逆にアメリカの人たちに對しては非常に株の取得をドブルできるというのと同時に、無制限にあなただちは認めようとしてゐる。ところが今日一ドル三百六十円で換算して、それを持つて来れば五十円の株はとにかく七株買えるわけですね。一ドル、これは前の二円ですよ、日本の円貨で言つたら、戦前の四円ぐらゐのドルを持つて来て五十円の株を七株も買ふといふことになれば、株の値段を左右するアメリカとしては楽なんですよ。一つの生産会社の株を買占める。そうしてアメリカから材料を提供しない、要するに材料をお前のほうへ輸出できない、これはアメリカで一方的に決定できるんですよ。そうしてその株はぐんと下つちやう、又買わないといふことになれば下つちやう、下つたときに

